

# Industrialisierung und Arbeitsmarkt

Aspekte der sozioökonomischen Entwicklung,  
der Arbeits- und Gewerkschaftspolitik  
in Kolumbien und Mexiko

Renate Rott

B 4230

Hain  
1979

## INHALTSVERZEICHNIS

VORBEMERKUNG: Entwicklung und strukturelle Heterogenität

1. Theoreme der Analyse	2
1.1 Arbeitslosigkeit und Unterbeschäftigung, die endemischen Übel des Kapitalismus der Unterentwicklung	10
2. Aspekte des Vergleichs: Kolumbien und Mexiko	17
Anmerkungen	24

Teil A KOLUMBIEN

I. <u>Krise und Modernisierung</u>	32
1. Die Entstehung des Parteiensystems	32
1.1 Die Anfänge der Industrialisierung vor der Weltwirtschaftskrise	35
2. Die liberale Republik: Die Reformphase der drei- Biger und vierziger Jahre	43
2.1 Der Traum der Verbindung von Liberalismus und Sozialismus: Die "liberale Aktion"	43
2.2 Die "progressive Bourgeoisie auf dem Marsch": Die Präsidentschaft von A. López Pumarejo (1934 - 1938)	51
2.2.1 Die vierziger Jahre	55
3. Soziale Konflikte und Unruhen	58
3.1 Wirtschaftskrisen und Arbeitslosigkeit	58
3.2 Die Agrarstruktur	66
3.2.1 Bodenbesitz- und Arbeitsformen	67
3.2.2 Die Kaffeewirtschaft	73
3.2.3 Agrarkonflikte	75
4. Die Entstehung der Gewerkschaften	79
4.1 Der Streik in der Bananenzone von Santa Marta	82
4.2 Die Gründung der CTC (Confederación de Trabajadores de Colombia)	87
4.3 Arbeitsrechtliche Regelungen	90
Anmerkungen	95
II. <u>Gegenreform, Umsturz und Frente Nacional</u>	108
1. Die Gegenreform: Die Regierung der konservativen Partei und die Militärdiktatur	108
1.1 Die Gründung der UTC (Unión de Trabajadores de Colombia)	110
2. Die Frente Nacional (1958 - 1974)	113
2.1 Parteienstruktur und Frente Nacional	115
2.2 Ende ohne Neubeginn: Die Regierung López Michelsen (1974 - 1978)	119

## VI

3. Politökonomische Konzeptionen und Planungsinhalte	124
3.1 Entwicklungskonzeptionen während der Frente Nacional	127
3.1.1 Das konservative Modell: Von der "Operation Kolumbien" zu den "Vier Strategien"	128
3.3.2 Liberale Positionen: Ansätze bei Lleras Restrepo	132
4. Die Struktur der Gewerkschaften	136
4.1 Die Zuordnung nach Gewerkschaftsverbänden	136
4.2 Entwicklung und Struktur der Mitgliedschaft	140
4.3 Die Lage im Agrarsektor	146
Anmerkungen	151
III. <u>Ökonomische Entwicklung und Strukturwandel der Erwerbsbevölkerung</u>	165
1. Die Struktur der Erwerbsbevölkerung	165
1.1 Alterstruktur und Wachstumsprojektionen	170
1.2 Erwerbsbevölkerung im modernen Wirtschaftssektor	171
2. Der Agrarsektor	180
2.1 Der handwerkliche traditionelle Sektor (Artesanías)	184
3. Einkommensverteilung und Löhne	186
3.1 Der Mindestlohn	192
4. Aspekte der Migration	194
4.1 Die innere Migration	194
4.2 Emigration und Arbeitswanderung	196
Anmerkungen	201
IV. <u>Krisensymptome: Integration und Heterogenität</u>	210
1. Das Recht auf Arbeit: Arbeitslosigkeit und Unterbeschäftigung	210
1.1 Arbeitslosigkeit und Unterbeschäftigung in der Stadt	211
1.2 Der ländliche Arbeitsmarkt	215
1.3 Der ILO-Bericht (Exkurs)	218
1.3.1 Kritik des ILO-Berichtes	223
2. Das Recht auf gleiche Entlohnung: Die Arbeit der Frauen in der "Republik der Männer"	233
2.1 Die Lohnsituation	239
3. Das Recht auf Ausbildung	245
3.1 Das formale Erziehungssystem	245
3.1.1 Das Grundschulwesen	245
3.1.2 Das weiterführende mittlere Schulsystem	251
3.1.3 Die Universitäten	252
3.2 Die berufsbezogene Ausbildung (SENA)	254
Anmerkungen	257

## VII

V. <u>Der Kohlebergwerksdistrikt von Sesquilé. Eine Fallstudie.</u>	269
1. Der Bergwerksdistrikt von Sesquilé/Suesca und Guatavita	271
2. Die Produktions- und Arbeitsbedingungen	275
2.1 Eine Gewerkschaftsversammlung	282
3. Lebensbedingungen der Bergarbeiter und ihrer Familien	287
3.1 Der Gesundheits- und Unfallschutz	287
3.2 Das bittere Leben	291
4. Zusammenfassung	295
Anmerkungen	301

### Teil B MEXIKO

VI. <u>Modernisierung und Krise</u>	305
1. Das Porfiriato: Die erste Phase der Industrialisierung	305
1.1 Die Agrarstruktur	310
1.2 Soziale Konflikte und Unruhen: Die frühe Arbeiterbewegung	313
2. Revolution und Arbeiterschaft: Die Entstehung der Gewerkschaften	319
2.1 Der Ausbruch	319
2.2 Das "Haus der Arbeiter der Welt"	321
2.3 Die Verfassung von 1917 und die Arbeitsgesetzgebung	323
Anmerkungen	327
VII. <u>Die politische Stabilisierung: Massenmobilisierung und Massenkontrolle</u>	334
1. Die Caudillo-Gewerkschaft: Die CROM (Confederación Regional Obrera Mexicana)	335
2. Die Reformphase der dreißiger Jahre	341
2.1 Die Cárdenas-Ära	342
2.2 Die Gründung der CTM (Confederación de Trabajadores de México)	343
3. Die Periode der Industrialisierung seit 1940	352
4. Planung und Pläne	357
4.1 Die staatliche Planung	357
4.2 Einbindung durch Erziehung	365
5. Die Struktur der Gewerkschaften	368
5.1 Die politische und rechtliche Organisation	368
5.2 Entwicklung und Struktur der Mitgliedschaft	378
Anmerkungen	383

## VIII

VIII.	<u>Ökonomische Entwicklung und Strukturwandel der Erwerbsbevölkerung</u>	398
1.	Aspekte der ökonomischen Entwicklung und Struktur der Erwerbsbevölkerung	398
1.1	Der Agrarsektor	404
1.2	Die verarbeitende Industrie	409
1.3	Der tertiäre Sektor	413
1.4	Berufsstruktur nach Wirtschaftssektoren	415
2.	Arbeitslosigkeit und Unterbeschäftigung	420
2.1	Arbeitslosigkeit und Unterbeschäftigung auf dem Land	426
3.	Aspekte der inneren und äußeren Migration	430
3.1	Tendenzen der Urbanisierung und innere Migration	430
3.2	Die Arbeitssuche in den USA	433
4.	Die Stellung der Frau auf dem Arbeitsmarkt	439
	Anmerkungen	447
IX.	<u>Der trübe Friede der Provinz. Eine Fallstudie.</u>	456
1.	Der Staat und die Stadt Aguascalientes	456
1.2	Die nachrevolutionäre Entwicklung	459
2.	Die Agrarstruktur	464
3.	Die Struktur der Arbeitskräfte und des städtischen Arbeitsmarktes	471
4.	Wandel und Stagnation	480
	Anmerkungen	488
	-----	
	<u>SCHLUSSBEMERKUNG: Zum Verhältnis zwischen Gewerkschaften, Staat und politischem System</u>	494
1.	Auswirkungen der Perpetuierung der strukturellen Heterogenität	495
2.	Gewerkschaften und Staat	501
2.1	Der Führungsstil in den Gewerkschaften	507
	Anmerkungen	512
	-----	
	Verzeichnis der Abkürzungen	517
	Literaturverzeichnis	520
	Anhang: Tabellen	573